

SISSCo

Rassegna Stampa 2025-07 dal 7 al 13 aprile 2025

A cura di Luca Castiglioni

Stampa Estera: Kathimerini (Greek Edition, GR); The Guardian (UK)

Il periodo coperto da questa rassegna stampa è stato segnato dagli scossoni internazionali della guerra daziaria imposta al globo dal governo degli Stati Uniti, che ha fatto passare in secondo piano la guerra in Ucraina e nella striscia di Gaza su molte testate, ma le discutibili iniziative statunitensi nelle trattative con la Russia hanno visto pubblicare alcune interessanti riflessioni e paralleli con i non auspicabili precedenti di Monaco 1938 <sup>1</sup>.

### **Royal Visit: un tuffo nel passato?**

La stampa nazionale ha dato ampio spazio alla cronaca della visita di stato di Carlo III d'Inghilterra in Italia, che è stata generalmente positivamente accolta: la preparazione e attenzione del sovrano inglese verso alcune pagine della nostra storia nazionale hanno colpito i commentatori italiani, specialmente in occasione della visita della coppia reale a Ravenna <sup>2</sup>. L'apprezzamento del sovrano per la storia delle Resistenza italiana, unitamente ai riferimenti alla storia del Risorgimento e all'antichità "italiana" hanno portato le testate di stampa a mettere in risalto il lungo rapporto italo-britannico, specialmente in occasione del suo discorso al Parlamento italiano <sup>3</sup>. Non sono poi mancate ricostruzioni della precedente visita di stato dell'allora Principe di Galles, che hanno permesso al giornalismo nazionale dei tuffi nella politica e società italiana degli anni Ottanta <sup>4</sup>.

### **Verso il 25 Aprile**

L'approssimarsi dell'ottantesimo anniversario della Liberazione dal nazifascismo inizia a farsi sentire sulle pagine della stampa di area più marcatamente progressista, lasciando spazio a interviste a storici come Alessandro Portelli sul significato della Resistenza <sup>5</sup>. In generale questo anniversario è un catalizzatore di pubblicazioni di stampa sul valore della lotta partigiana <sup>6</sup>. Non è poi mancata l'attenzione verso il fascismo e il suo collasso: da una parte l'uscita dell'atteso ultimo volume della fortunata serie di romanzi di Antonio Scurati ha avuto ampia eco di stampa <sup>7</sup>, così come lo hanno avuto nuove pubblicazioni divulgative che hanno dato slancio sia ad una retrospettiva sull'ideologia fascista <sup>8</sup> che sulle continuità di incarico di alcuni esponenti di spicco della gerarchia di regime all'interno delle istituzioni della Repubblica Italiana <sup>9</sup>. Sempre alla storia del Regime si rifà poi il lancio mezzo stampa di un intervento in un convegno attorno alla industrializzazione dell'Italia di inizio Novecento <sup>10</sup>. Hanno poi avuto notevole spazio, sia in Italia che nel Regno Unito, le rivelazioni circa la famosa star e spia alleata Josephine Baker in occasione della pubblicazione di un nuovo volume a lei dedicato <sup>11</sup>. *Il Giornale* si è posto in aperta polemica con l'Anpi <sup>12</sup> e ha dedicato un ricordo al primo giornalista italiano caduto sul fronte russo nella seconda guerra mondiale <sup>13</sup>.

### **Guerre su carta**

L'uso della storia come sfondo per parlare di militaria è ormai una rubrica per *il Giornale* <sup>14</sup>, mentre *il Manifesto* ricostruisce la lunga storia della convivenza del popolo laotiano con i lasciti esplosivi

della guerra del Vietnam <sup>15</sup>. Inevitabile poi parlare di bombe e storia nell'articolo de *il Fatto Quotidiano* dedicato alla storia ferroviaria e politica del nostro paese <sup>16</sup>. Sempre di bombe vere si è trattato nella retrospettiva sulla storia dei progetti nucleari iraniani <sup>17</sup>, mentre è metaforica la "bomba" che ha scosso il globo in questi giorni: i dazi americani hanno spinto ad alcuni tentativi da parte della stampa italiana di presentare la fallacità storica di questo strumento fiscale protezionistico <sup>18</sup>: dazi che però hanno messo in luce alcuni limiti dell'integrazione europea, che la stampa non ha mancato di evidenziare <sup>19</sup>, unitamente alle difficoltà nel trovare una soluzione per la crisi ucraina <sup>20</sup> e quello che sembra un processo storico di allontanamento dei valori europei da quelli americani, in contrasto con l'idea di un "Occidente" monolitico <sup>21</sup>, tendenza questa colta anche dalla stampa ellenica riflettendo sulla politica quasi «imperiale» americana <sup>22</sup>.

### **Celebrazioni, narrazioni e cancellazioni:**

La pubblicazione dell'ultimo libro di Ezio Mauro, dedicato alla salma di Lenin, ha aperto una riflessione sulla beatificazione laica <sup>23</sup> e dato inizio a una settimana ricca di ricorrenze. *Repubblica* ha voluto ricordare l'anniversario della sua fondazione con un ritratto dedicato a Eugenio Scalfari <sup>24</sup>, mentre la mostra fotografica dedicata alla figura di Piersanti Mattarella ha portato a una retrospettiva sulla DC degli anni Settanta <sup>25</sup>. Un'intervista ad Antonio di Pietro ha fatto la parte del leone su *il Foglio Quotidiano* per dare il via ad una ampia rilettura degli anni Novanta <sup>26</sup>. La morte del bandito sardo Mesina ha visto una notevole attenzione da parte della stampa che ha ricostruito la vicenda rocambolesca di questa figura quasi anacronistica nel quadro della nostra storia nazionale e regionale sarda <sup>27</sup>. Non è passato sotto silenzio l'anniversario della liberalizzazione della cannabis in Olanda <sup>28</sup>. La stampa anglosassone ha voluto celebrare una figura semidimenticata della storia del Novecento, la pacifista Emily Hobhouse <sup>29</sup>, così come ha colto la speciosa cancellazione da parte del governo americano ad ogni riferimento alla pioniera abolizionista Harriet Tubman <sup>30</sup>. Non cancellata, ma sicuramente offuscata stando alla stampa ellenica, è la figura di Evangelos Averoff, uomo chiave per il ritorno della democrazia in Grecia dopo il regime dei Colonelli, a cui viene dedicata una interessante retrospettiva storica, non scevra di ombre complesse <sup>31</sup>.

---

<sup>1</sup> Claudio Magris, *La conferenza di (non) pace in forma di teatro dell'assurdo*, Corriere della Sera, 07/04/2025.

<sup>2</sup> Concetto Vecchio, *L'abbraccio ai partigiani di Mattarella e re Carlo "Ravenna non dimentica"*, la Repubblica, 11/04/2025.

<sup>3</sup> Luca Sebastiani, *Il sostegno inglese all'unità d'Italia, la Resistenza e Falcone: il discorso mirato di Re Carlo III in parlamento*, ilmanifesto.it, 09/04/2025; Angelo Picarello, *Re Carlo interviene in italiano: «Spero di non offendere la lingua di Dante»*, avvenire.it, 09/04/2025; Alessandro Ferro, *Re Carlo in Parlamento parla in italiano: "Spero di non rovinare la vostra lingua"*, ilgiornale.it, 09/04/2025; Fabrizio Caccia e Enrica Roddolo, *I sorrisi, gli applausi e Dante Il discorso del re (in italiano)*, Corriere della Sera, 10/04/2025; Antonello Guerrera e Concetto Vecchio, *Il discorso di re Carlo "Siamo tutti europei difendiamo la libertà"*, la Repubblica, 10/04/2025.

<sup>4</sup> Natalia Aspesi, *Quando Diana ci stregò*, la Repubblica, 08/04/2025; Paolo Lazzari, *Quando Carlo venne in Italia con Lady D: cosa c'è oltre il protocollo*, ilgiornale.it, 13/04/2025.

<sup>5</sup> Daniela Preziosi, *Lo storico Portelli: «Il 25 aprile sarà sempre divisivo. Meloni non si definisce antifascista? Meglio così»*, editorialedomani.it, 13/04/2025.

<sup>6</sup> Giangiacomo Schiavi, *Biagi e il sogno con la nipote Rachele I 14 mesi nella brigata partigiana*, Corriere della Sera, 07/08/2025; Olivier Wieviorka, *Dentro la Resistenza in Europa. Linguaggi e volti della liberazione*, ilmanifesto.it, 10/04/2025; Gabriele Pedullà, *I giorni della Resistenza: la libertà non è una conquista scontata*, editorialedomani.it, 10/04/2025; Massimo Novelli, *Sandro, l'amico di "Ferro" e montagna di Primo Levi*, il Fatto Quotidiano, 12/04/2025; Maurizio Delli Santi, *Un 25 aprile oltre i revisionismi: la Resistenza di Genova, una liberazione "di popolo"*, editorialedomani.it, 12/04/2025.

<sup>7</sup> Giulio Ferroni, *Ultimo atto, M come morte*, Corriere della Sera, 09/04/2025; Guido Caldiron, *Lo sguardo sull'abisso di un'indagine nel corpo mitologico del fascismo*, ilmanifesto.it, 09/04/2025.

<sup>8</sup> Francesco Filippi, *Il fascismo vuoto che dice tutto e il suo contrario*, la Repubblica, 12/04/2025.

- 
- <sup>9</sup> Massimo Novelli, *Il "ras" di Ventotene e gli altri fascisti diventati antifascisti*, il Fatto Quotidiano, 11/04/2025.
- <sup>10</sup> Elena Pala, *Quando l'Italia ingranava la quarta*, ilgiornale.it, 09/04/2025.
- <sup>11</sup> Ilaria Zaffino, *Quando Baker danzò per proteggere l'Europa dal nazismo*, la Repubblica, 07/04/2025; Jon Henley, *New light on how star fought the Nazis*, The Guardian, 07/04/2025.
- <sup>12</sup> Matteo Carnieletto, *Altro che squadristismo. Ecco quello che la presidente dell'Anpi non dice*, ilgiornale.it, 10/04/2025.
- <sup>13</sup> Fausto Biloslavo, *Una targa per Almerigo Grilz*, ilgiornale.it, 09/04/2025.
- <sup>14</sup> Davide Bartocchini, *Le "guerre stellari" dei caccia che si addestravano ad abbattere i satelliti sovietici*, ilgiornale.it, 12/04/2025.
- <sup>15</sup> Linda Caglioni, *Laos ostaggio delle bombe*, ilmanifesto.it, 11/04/2025.
- <sup>16</sup> Nicola Mirenzi, *Storia Politica dei Treni*, Il Foglio Quotidiano, 12/04/2025.
- <sup>17</sup> Greta Privitera, *La corsa alla Bomba cominciò con un dono americano allo scià Mezzo secolo di atomo persiano*, Corriere della Sera, 13/04/2025.
- <sup>18</sup> Luciano Capone, *I Dazi e la Matita*, Il Foglio Quotidiano, 12/04/2025.
- <sup>19</sup> Ernesto Galli della Loggia, *I veri ostacoli che impediscono la costruzione dell'unione*, Corriere della Sera, 11/04/2025.
- <sup>20</sup> Francesco Perfetti, *La Storia ci insegna che i conflitti li ferma solo il realismo (in stile Kissinger)*, ilgiornale.it, 13/04/2025.
- <sup>21</sup> Stefano Cingolani, *Welfare e altri diritti*, Il Foglio Quotidiano, 12/04/2025.
- <sup>22</sup> *Το κόστος τού αυτοκρατορικού συνδρόμου*, Kathimerini, 13/04/2025.
- <sup>23</sup> Marco Belpoliti, *La Madre Russia che rese eterno il corpo di Lenin*, la Repubblica, 08/04/2025.
- <sup>24</sup> Franco Recanatesi, *Quanto era nuova l'anima di Repubblica*, la Repubblica, 08/04/2025.
- <sup>25</sup> Giovanni Bianconi, *Piersanti, ucciso a 42 anni, il sogno spezzato in 200 foto*, Corriere della Sera, 13/04/2025.
- <sup>26</sup> Salvatore Merlo, *Il Codice e la zappa*, il Foglio Quotidiano, 07/04/2025.
- <sup>27</sup> Alberto Pinna, *Omicidi, fughe, sequestri (e turiste) La morte di Mesina, l'ultimo bandito*, Corriere della Sera, 14/04/2025; Brunella Giovana, *I sequestri, le evasioni la grazia e le ricadute Mesina, una vita in fuga*, la Repubblica, 13/04/2025; Costantino Cossu, *Mesina, ribelle sardo*, ilmanifesto.it, 13/04/2025.
- <sup>28</sup> Massimiliano Sfregola, *Olanda, dalla tolleranza della marijuana alla legalizzazione*, ilmanifesto.it, 08/04/2025.
- <sup>29</sup> Steven Morris, *Forgotten Hero*, The Guardian, 08/04/2025.
- <sup>30</sup> Anna Betts, *Harriet Tubman image removed from US government website*, The Guardian, 08/04/2025.
- <sup>31</sup> Ευάνθης Χατζηβασιλείου, *Διασφάλισε την επιστροφή Καραμανλή το 1974*, Kathimerini, 13/04/2025.